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Gemeinde Südeichsfeld           Diedorf, den 22.03.2024 
Gemeinderat 
 
 
 
Niederschrift   
 
zur 31. Sitzung des Gemeinderates Südeichsfeld am 01.02.2024  
 
 
 
Ort:                              Dorfgemeinschaftshaus Hallungen, Thomas-Müntzer-Straße 20 
Beginn:   19:30 Uhr 
Ende:     21:45 Uhr  
 
Anwesend:    siehe Anwesenheitsliste 
    
entschuldigt:   Gemeinderatsmitglied Herr Heiko Hohlbein 
    Gemeinderatsmitglied Herr Gundolf Montag 
    Gemeinderatsmitglied Herr Frank Sieland  
    Gemeinderatsmitglied Frau Ines Börner  
    Gemeinderatsmitglied Herr Stefan Fiege 
    Gemeinderatsmitglied Herr Holger Montag 
 
unentschuldigt:  Gemeinderatsmitglied Frau Andrea Mehler 
     
Gäste:    Herr Michael Groß, Energiegenossenschaft Südeichsfeld  
    Herr Stefan Siegmund, Energiegenossenschaft Südeichsfeld  
 

Ortschaftsbürgermeister Herr Tobias Oberthür 
Ortschaftsbürgermeister Herr Veit Görsdorf 
Ortschaftsbürgermeister Herr Karl-Josef Hardegen 
Ortschaftsbürgermeister Herr Gerd Mähler 
 

    18 Bürger 
Herr Alexander Volkmann, Vertreter der Presse 
Frau Claudia Götze, Vertreterin der Presse 
Frau Ninette Hahn, Kämmerin 
Frau Claudia Uthe, Protokollführung 

 
 
01. Eröffnung und Begrüßung 
 
Gemeinderatsvorsitzender: 
- eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden  
- drückt seine Freude über die Erweiterung um Hallungen aus 

 

 

02. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

 

Gemeinderatsvorsitzender: 
- stellt Beschlussfähigkeit und Ordnungsmäßigkeit der Ladung fest 
-  zu Beginn der Sitzung sind 13 Gemeinderatsmitglieder anwesend + Bürgermeister =  

14 Stimmberechtigte  
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03.  Verpflichtung Gemeinderatsmitglied aus Hallungen 

 

Bürgermeister: 

- gibt ebenfalls seiner Freude über die Erweiterung der Landgemeinde Ausdruck 

- nimmt die Verpflichtung des Gemeinderatsmitgliedes aus Hallungen vor 

 

Herr Kay Hübner: 

- legt folgenden Eid ab: „Ich gelobe: Ich werde meine Pflichten als Gemeinderatsmitglied 

gewissenhaft erfüllen und das Grundgesetz für die Bundesrepublik Deutschland, die 

Verfassung des Freistaates Thüringen sowie die Gesetze wahren.“ 

(= 15 Stimmberechtigte) 

 

Herr Gerd Mähler, Ortschaftsbürgermeister Hallungen: 

- begrüßt die Durchführung der Gemeinderatssitzung als Neustart in Hallungen  

- räumt ein, dass der Kreiswechsel einige Befindlichkeiten hervorruft; man sollte einige Dinge 

auf sich zukommen lassen, z.B. die Änderung der Postleitzahl 

- wünscht der Fusion für die nächsten Jahre gutes Gelingen – ist ein Schritt in die richtige 

Richtung 

- lädt nach der Versammlung zu einem kleinen Imbiss und Umtrunk ein 

 

 

04.  Beschlussfassung der Tagesordnung 

 
Herr Martin Stützer:  
- beantragt im Namen der Fraktion Freie Wähler Heyerode eine textliche Anpassung des  

TOP 11 an die Beschlussvorlage: „Verwendung der Fusionsprämie aus dem Thüringer 
Gesetz zur Förderung freiwilliger Neugliederungen“ 
(redaktionelle Änderung) 
 

Abstimmungsergebnis über die Änderung der Tagesordnung: 
Anzahl der Mitglieder des Gemeinderates: 22 
davon anwesend:     15        
Ja-Stimmen:       15        
Nein-Stimmen:        0        
Enthaltungen:       0       

➢ Mit der erforderlichen Mehrheit ist der Antrag durch die Abstimmung des Gemeinderates 
angenommen. 

 

Tagesordnung: 

01. Eröffnung und Begrüßung 
02. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 
03. Verpflichtung Gemeinderatsmitglied aus Hallungen  
04. Beschlussfassung der Tagesordnung 
05. Berichte aus den Ausschüssen 
06. Beratung und Beschlussfassung: Genehmigung der Niederschrift der 29. Sitzung des 

Gemeinderates vom 07.12.2023 
07. Beratung und Beschlussfassung: Genehmigung der Niederschrift der 30. Sitzung des 

Gemeinderates vom 14.12.2023 
08. Informationen zum Sachstand Energiegenossenschaft Südeichsfeld 
09. Beratung und Beschlussfassung: 8. Änderungssatzung der Hauptsatzung der Gemeinde 

Südeichsfeld 
10.  Beratung und Beschlussfassung: Bestellung eines Beauftragten für einzelne Aufgaben des 

Bürgermeisters der Gemeinde Südeichsfeld im Zeitraum vom 01.03.2024 bis 
voraussichtlich 31.05.2024   
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11. Beratung und Beschlussfassung: Verwendung der Fusionsprämie aus dem Thüringer 
Gesetz zur Förderung freiwilliger Neugliederungen  

12. Beratung und Beschlussfassung: Satzung zur Aufhebung der Hundesteuersatzung der 
Gemeinde Hallungen 

13. Einbringung Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2024 der Gemeinde Südeichsfeld  
14. Einbringung Beteiligungsbericht KIV für das Jahr 2022 
15. Anfragen der Gemeinderäte  
16.  Anfragen der Ortschaftsbürgermeister 
17. Anfragen der Bürger 
18. Allgemeine Informationen des Bürgermeisters 
19. Verschiedenes 
Abstimmungsergebnis über die Tagesordnung: 
Anzahl der Mitglieder des Gemeinderates: 22 
davon anwesend:     15        
Ja-Stimmen:       15        
Nein-Stimmen:        0        
Enthaltungen:       0       

➢ Mit der erforderlichen Mehrheit ist die Tagesordnung durch die Abstimmung des 
Gemeinderates angenommen. 

 
 
05. Berichte aus den Ausschüssen 
 

Bauausschuss 

Herr Eckhard Köthe: 

- es hat keine Sitzung stattgefunden 

- wünscht sich im Hinblick auf TOP 11 eine höhere Taktzahl an Sitzungen 

 

Ausschuss für Kultur, Jugend, Tourismus und Soziales: 

- es hat keine Sitzung stattgefunden 

 
 
06. Beratung und Beschlussfassung: Genehmigung der Niederschrift der 29. Sitzung 

des Gemeinderates vom 07.12.2023 
 
Beschluss-Nr.: 226-31/2024: Genehmigung der Niederschrift der 29. Sitzung des Gemeinderates 
vom 07.12.2023 
„Der Gemeinderat der Gemeinde Südeichsfeld beschließt, das Protokoll der 29. Sitzung des 
Gemeinderates vom 07.12.2023 zu genehmigen.“ 
Abstimmungsergebnis:  
Anzahl der Mitglieder des Gemeinderates: 22 
davon anwesend:    15               
Ja-Stimmen:     12         
Nein-Stimmen:      0 
Enthaltungen:       3    03 

➢ Mit der erforderlichen Mehrheit ist der Antrag durch die Abstimmung des Gemeinderates 
angenommen. 

 
 
07. Beratung und Beschlussfassung: Genehmigung der Niederschrift der 30. Sitzung 

des Gemeinderates vom 14.12.2023 (Sondersitzung) 
 
Bürgermeister: 
- geht auf die im Vorfeld der Sitzung vorgenommene Ergänzung durch Herrn Martin Stützer 

ein 
- diese hätte als Antrag eingebracht werden müssen  
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- man verzichtet jetzt darauf - die Änderung wurde den Gemeinderäten zuvor zur Kenntnis 
gegeben  

- bittet zukünftig um Einhaltung des Verfahrensweges 
 
Gemeinderatsvorsitzender: 
- hat gleiche Rechtsauffassung 
 
Beschluss-Nr.: 227-31/2024: Genehmigung der Niederschrift der 30. Sitzung des Gemeinderates 
vom 14.12.2023 
„Der Gemeinderat der Gemeinde Südeichsfeld beschließt, das Protokoll der 30. Sitzung des 
Gemeinderates vom 14.12.2023 zu genehmigen.“ 
Abstimmungsergebnis:  
Anzahl der Mitglieder des Gemeinderates: 22 
davon anwesend:    15               
Ja-Stimmen:     12         
Nein-Stimmen:      0 
Enthaltungen:       3    03 

➢ Mit der erforderlichen Mehrheit ist der Antrag durch die Abstimmung des Gemeinderates 
angenommen. 

 
 
08. Informationen zum Sachstand Energiegenossenschaft Südeichsfeld 
 
Herr Stefan Siegmund, Vorstandsmitglied der Energiegenossenschaft Südeichsfeld: 
- berichtet, dass sich seit der Gründung im August 2023 40 Mitglieder aus den Ortschaften 

der Gemeinde der Genossenschaft angeschlossen haben 
- somit haben sich 40.000 € Kapital angesammelt 
- lädt die Bürger der Ortschaft Hallungen herzlich ein, sich den Internetauftritt anzusehen 
- berichtet über anstehende Vorhaben 

• Photovoltaik ZiPP 

• Photovoltaik Bürgerhaus – Teilprüfung hat statische Probleme aufgeworfen 

• Photovoltaik Bad Lengenfeld unterm Stein – wahrscheinlich 1. Projekt, welches 
umgesetzt werden kann; zur Eröffnung der Badsaison soll der Strom für die 
Pumpen zu 70 % aus der Photovoltaik kommen; die Energiegenossenschaft pachtet 
die Dachflächen von der Gemeinde   

 
Herr Michael Groß, Vorstandsmitglied der Energiegenossenschaft Südeichsfeld: 
- sagt aus, dass die Energiegenossenschaft für jeden zugänglich ist 
- der Wert der Anteilsscheine beträgt 500 €; jedes Mitglied hat je 1 Stimme 
- der Wirkungskreis verläuft 5 km um die Gemeinde  
- Ziel ist die Umsetzung und Einführung erneuerbarer Energien – Vorschläge können gern an 

die Genossenschaft herangetragen werden 
 
Gemeinderatsvorsitzender: 
- bemerkt, dass die Mittel, die jetzt eingehen, die Basis für die Maßnahmen sind 
- wer vorhat, sich der Genossenschaft anzuschießen, sollte es nach Möglichkeit zeitnah tun 
 
Bürgermeister: 
- wirbt ebenfalls für die Energiegenossenschaft – die Wertschöpfung bleibt in der Gemeinde  
 
 
09. Beratung und Beschlussfassung: 8. Änderungssatzung der Hauptsatzung der 

Gemeinde Südeichsfeld 
 
Gemeinderatsvorsitzender: 
- wichtigster Grund für die Änderung ist der Beitritt Hallungens 
- die Änderungssatzung wurde bereits in verschiedenen Gremien besprochen 
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Bürgermeister: 
- merkt an, dass der Landgemeinde jetzt 9 Ortschaften angehören 
- thematisiert wurde die Satzungsänderung bereits in zwei Hauptausschuss- und einer 

Gemeinderatssitzung 
- weitere Änderungen sind: 

• gesetzliche Beteiligung von Kindern und Jugendlichen (z.B. Einbeziehung bei der 
Gestaltung von Spielplätzen) 

• Sitzungsgelder bzw. Entschädigungen wurden den gesetzlichen Regelungen 
angepasst (bewegen uns am unteren Rand); halbjährliche Zahlweise 

• Budgetierung der Ortschaftsbürgermeister 

• Veröffentlichungen von Wahlbekanntmachungen im Amtsblatt (bisher in den 
Schaukästen - Anpassung an geänderte Bekanntmachungsverordnung); es sind 
Sonderausgaben nötig, um Fristen halten zu können 

• Anpassung personenbezogener Bezeichnung 
- eine Vorabstimmung mit der Kommunalaufsicht hat stattgefunden 
 
Beschluss-Nr.: 228-31/2024: 8. Änderung der Hauptsatzung der Gemeinde Südeichsfeld  
„Der Gemeinderat der Gemeinde Südeichsfeld beschließt die 8. Änderung der Hauptsatzung der 
Gemeinde Südeichsfeld nebst der dazugehörigen Anlage in der vorliegenden Form.“ 
Abstimmungsergebnis:  
Anzahl der Mitglieder des Gemeinderates: 22 
davon anwesend:    15               
Ja-Stimmen:     14         
Nein-Stimmen:      0 
Enthaltungen:       1    03 

➢ Mit der erforderlichen Mehrheit ist der Antrag durch die Abstimmung des Gemeinderates 
angenommen. 

 
 
10.  Beratung und Beschlussfassung: Bestellung eines Beauftragten für einzelne 

Aufgaben des Bürgermeisters der Gemeinde Südeichsfeld im Zeitraum vom 
01.03.2024 bis voraussichtlich 31.05.2024   

 
Bürgermeister: 
- gibt an, dass die Wahlperiode des Bürgermeisters am 29.02.2024 endet 
- normalerweise wäre im Januar eine Neuwahl angesetzt worden – auf Grund der 

Eingliederung Hallungens hat die Kommunalaufsicht eine Zusammenlegung mit der 
Kommunalwahl bestimmt 

- frühestmöglicher Termin wäre auf Grund einzuhaltender Fristen der 14.04.2024 gewesen – 
wird aber mit der Kommunalwahl am 26.05.2024 vollzogen 

- Absprachen mit der Kommunalaufsicht, dem Bürgermeister und dem Beigeordneten sind 
erfolgt 

- der Bürgermeister wird als Beauftragter eingesetzt; ein Teil der Aufgaben wird durch den 
Beigeordneten übernommen 

- stellt finanziell eine vertretbare Lösung für die Gemeinde dar 
- Gemeinderäten wurden verschiedene Unterlagen zur Kenntnis gegeben (Anhörung zum 

Wahltermin, Anhörungsschreiben Bestellung Bürgermeister, zusätzliche Aufgaben des 
Beauftragten, Vertragsentwurf Beauftragter – Landkreis) 

- der Beigeordnete übernimmt für diese Zeit auch das Amt des Ortschaftsbürgermeisters für 
Diedorf 

- sieht Wahl als immense Aufgabe an – es finden 6 Wahlen in 9 Ortschaften statt 
- hat für den Monat Mai eine Urlaubssperre für alle Verwaltungsmitarbeiter verhängt 
 
Herr Steffen Oberthür, Beigeordneter: 
- sagt aus, dass mit der Kommunalaufsicht gute konstruktive Gespräche geführt wurden, in 

denen die Aufgabenverteilung geregelt wurde und er mit eingebunden war 
- wirbt für die Beschlussfassung 
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Beschluss-Nr.: 229-31/2024: Bestellung eines Beauftragten für einzelne Aufgaben des 
Bürgermeisters der Gemeinde Südeichsfeld im Zeitraum vom 01.03.2024 bis voraussichtlich 
31.05.2024 
Anhörung nach § 28 ThürVwVfG 
„Der Gemeinderat der Gemeinde Südeichsfeld fasst in seiner heutigen Sitzung folgenden  
Beschluss: 
1. Der Gemeinderat der Gemeinde Südeichsfeld nimmt die Anhörung der Kommunal- 

aufsicht des Landratsamtes des Unstrut-Hainich-Kreises zur beabsichtigten Bestellung 
eines Beauftragten für einzelne Aufgaben des Bürgermeisters der Gemeinde Südeichsfeld 
zur Kenntnis und erhebt bezüglich der Beauftragung durch die Kommunalaufsicht keine 
Einwände. 

2. Der Bürgermeister der Gemeinde Südeichsfeld wird ermächtigt, zum Bescheid des 
Landratsamtes des Unstrut-Hainich-Kreises Rechtsmittelverzicht zu erklären. 

3. Der durch die Kommunalaufsicht festgesetzte Wahltermin für die Wahl des hauptamtlichen 
Bürgermeisters am 26.05.2024 wird zur Kenntnis genommen. 

Bemerkung: 
Auf Grund des § 38 Abs. 1 der Thüringer Kommunalordnung war der Bürgermeister von der 
Beratung und Abstimmung ausgeschlossen.“ 
Abstimmungsergebnis:  
Anzahl der Mitglieder des Gemeinderates: 22 
davon anwesend:    14               
Ja-Stimmen:     14         
Nein-Stimmen:      0 
Enthaltungen:       0    03 

➢ Mit der erforderlichen Mehrheit ist der Antrag durch die Abstimmung des Gemeinderates 
angenommen. 

 
 
11. Beratung und Beschlussfassung: Verwendung der Fusionsprämie aus dem 

Thüringer Gesetz zur Förderung freiwilliger Neugliederungen 
 
Bürgermeister: 
- legt dar, dass es auf Grund der Eingliederung Hallungens eine Zahlung einer 

Fusionsprämie in Höhe von 200 €/Einwohnern gibt (1.324.800 € - Zufluss im I. Quartal) 
- die Verwaltung schlägt folgende Verwendung vor: 

• 100 €/Einwohner Zuführung zur Allgemeinen Rücklage (662.400 €) 

• 50 €/Einwohner Zuführung allgemeiner Haushalt (Kauf Multicar, Bad Hallungen = 
331.200 €) 

• 50 €/Einwohner Investitionen in den Ortschaften (331.200 €) 
- in den Ortschaften, in denen die Ortschaftsräte die Verwendung bereits festgelegt haben, 

ist die Einarbeitung in den Haushalt erfolgt 
- eine entsprechende Übersicht liegt den Gemeinderäten vor 
 
Beschluss-Nr.: 230-31/2024: Verteilung Ortschaftsbudgets aus der Fusionsprämie 
„Der Gemeinderat der Gemeinde Südeichsfeld beschließt, die Aufteilung der Fusionsprämie in 
Höhe von 1.324.800,00 € (entspricht 200 €/EW) wie folgt zu verwenden:  
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 “ 
Abstimmungsergebnis:  
Anzahl der Mitglieder des Gemeinderates: 22 
davon anwesend:    15               
Ja-Stimmen:     15         
Nein-Stimmen:      0 
Enthaltungen:       0    03 

➢ Mit der erforderlichen Mehrheit ist der Antrag durch die Abstimmung des Gemeinderates 
angenommen. 

 
 
12. Beratung und Beschlussfassung: Satzung zur Aufhebung der Hundesteuersatzung 

der Gemeinde Hallungen 
 
Bürgermeister: 
- perspektivisch sind alle Satzungen anzufassen, die an die neue Ortschaft angepasst 

werden müssen (z.B. Feuerwehrsatzung, Friedhofssatzung) 
- dazu hat die Gemeinde 3 Jahre Zeit 
- zeitnah wird die Ordnungsbehördliche Verordnung überarbeitet – obliegt dem 

Bürgermeister 
- erläutert, dass die Hundesteuersatzung eine Jahressteuer und zum 01.07.2024 fällig ist 
- in Hallungen waren bisher 25 € angesetzt; in der Gemeinde Südeichsfeld 40 € 
 
Beschluss-Nr.: 231-31/2024: Satzung zur Aufhebung der Hundesteuersatzung der Gemeinde 
Hallungen 
„Der Gemeinderat der Gemeinde Südeichsfeld beschließt die Satzung zur Aufhebung der 
Hundesteuersatzung der Gemeinde Hallungen vom 04.01.2005, in der Fassung der letzten 
Änderung vom 08.12.2005, in der vorliegenden Form.“ 
Abstimmungsergebnis:  
Anzahl der Mitglieder des Gemeinderates: 22 
davon anwesend:    15               
Ja-Stimmen:     15         
Nein-Stimmen:      0 
Enthaltungen:       0    03 

➢ Mit der erforderlichen Mehrheit ist der Antrag durch die Abstimmung des Gemeinderates 
angenommen. 
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13. Einbringung Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2024 der Gemeinde Südeichsfeld 
 
Bürgermeister: 
- spricht der Kämmerin seinen Dank für die umfangreichen Arbeiten aus – auch im Hinblick 

auf die Fusion 
- die Beschlussfassung zum Haushalt ist für die Gemeinderatssitzung am 07.03.2024 

vorgesehen 
- gibt einige Eckdaten bekannt: 

• der Haushaltplan 2024 ist ausgeglichen und weist folgende Einnahmen und 
Ausgaben aus: 
im Verwaltungshaushalt 12.015.100 € 
Zuführung vom Verwaltungshaushalt zum Vermögenshaushalt 1.385.400,00 €  

• Tilgung von Schulden 400.500,00 € - seit 2012 mit 1.030 €/Einwohner auf aktuell 
674 €/Einwohner gesenkt  

• Entwicklung der Einwohnerzahlen -  sieht mit Sorge stark rückläufige Zahlen; große 
Differenz zwischen Sterbefällen und Geburten 

• Stand der Rücklagen 849.621 € - bereits in der Gemeinde Hallungen beschlossene 
Maßnahmen werden hieraus finanziert (119 T€) 

• Übersicht Kassenreste wird erarbeitet 

• Entwicklung der Schlüsselzuweisungen ist schwankend – Neuberechnung des 
Landes ist mit 3.519.145 € angegeben 

• Hebesätze bleiben auf Vorschlag der Verwaltung unverändert – Entwicklung der 
Grundsteuern ab 2025 bleibt abzuwarten  

• für Hallungen werden im Februar keine Grundsteuern gezogen; neue SEPA-
Mandate müssen erteilt werden; mit Beschluss des Haushaltes ergehen neue 
Bescheide 

• Kreisumlage Ansatz mit Prozentsatz des Vorjahres (41,414%) 2.892.400,00 €  

• Schulumlage 374.600 €, d.h. Erhöhung der Kreis- und Schulumlage um 165.641 € 

• Gewerbesteueransatz 1,4 Mio.€ 

• Kindergärten: 
o der Hallunger Kindergarten hat eine Vereinbarung mit der Gemeinde Nazza 

abgeschlossen; Kosten 25 T€/Jahr – ist zu kündigen; Wunsch- und 
Wahlrecht ist anzuwenden (betr. 2 Kinder) – hier beträgt der 
Betriebskostenanteil 702 €/Monat/Kind 

o Elternbeiträge bleiben unverändert 
o Kinderzahlen sind rückläufig; d.h. die Einnahmen sinken, aber die 

Betriebskosten bleiben gleich  
o merkt an, dass die Zuschüsse des Landes stagnieren, die der Gemeinde 

kontinuierlich steigen (1.853.00 €) 

• Vermögenshaushalt: 
o Feuerwehren 

▪ Antrag der Fw Heyerode auf Anschaffung eines neuen MTW liegt vor 
– das  jetzt genutzte Fahrzeug ist 24 Jahre alt und weist erhebliche 
sicherheitstechnische Mängel auf, TÜV-Plakette wird sicher nicht 
erteilt 

▪ in Hildebrandshausen, Diedorf und Wendehausen wurden neue 
Fahrzeuge (MTW) angeschafft 

▪ Anfang März erhält die FFw Heyerode ein Katastrophenschutz-
fahrzeug vom Landkreis – dies erspart eine Neuanschaffung; das 
LF8 könnte veräußert werden 

▪ die Pauschale in Höhe von 300 €/Kamerad ist im Haushalt nicht 
veranschlagt und könnte für den MTW mit verwendet werden 

▪ ähnlich verhält es sich in Lengenfeld unterm Stein – der Robur muss 
abgeschafft werden, ein MTW würde ausreichen 

▪ weiteres Thema bei den Feuerwehren ist der Atemschutz – 
beginnend bei der FFw Diedorf werden hierfür 23.000 € eingestellt 
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▪ bis zum Jahr 2030 muss Austausch in der gesamten Landgemeinde 
erfolgen 

o Maßnahmen der Dorferneuerung: 
▪ Straßenbaumaßnahme Lengenfeld unterm Stein, Schlossweg  
▪ Straßenbaumaßnahme Heyerode, Bornberg/Hagengasse  
▪ Straßenbaumaßnahme Wendehausen, Schanzenweg  
▪ Straßenbaumaßnahme Katharinenberg, Dorfstraße (abgeschlossen) 
▪ Straßenbaumaßnahme Faulungen, Ziehborn (abgeschlossen) 
▪ Kostenbeteiligung der Gemeinde als Straßenbaulastträger am 

Ausbau durch den WAZ (Straßenentwässerung) betrugen bisher 166 
€/lfd. Meter – Kostenaufwand wird jetzt auf Grund geänderter 
Rechtsgrundlagen separat ermittelt und ist in den einzelnen 
Maßnahmen ausgewiesen 

o Bildung- und Informationsstelle „Grenzblick“ 
o Schwimmbäder 
o Erwerb Multicar für Bauhof 
o Maßnahmen des Hochwasserschutzes – Fördermittel sind beantragt 

▪ Herstellung eines Hochwasserrückhaltebeckens „Faulunger 
Schranne“  

▪ Hochwasserschutz Frieda - Maßnahmenkomplex Lengenfeld unterm 
Stein 

▪ Lämpertsbach Heyerode 
o Grundstücksveräußerung im Zusammenhang mit dem geplanten Edeka-

Marktes in Lengenfeld unterm Stein (250.000 € Einnahmen) 

• entscheidend ist, dass der Haushalt ausgeglichen ist und keine Kreditaufnahmen 
nötig sind 

• sieht dauernde Leistungsfähigkeit durchweg positiv 
 
  
14. Einbringung Beteiligungsbericht KIV für das Jahr 2022 
 
Bürgermeister: 
- gibt dem Gemeinderat den Beteiligungsbericht der Kommunalen Informationsverarbeitung 

Thüringen GmbH (KIV) durch Einstellung in das RIS zur Kenntnis 
- bittet die Gemeinderäte, sich bei Fragen direkt an die KIV zu wenden  
 
 
15. Anfragen der Gemeinderäte  
 
Herr Roland Oberthür: 
- verweist auf eine Schautafel in Katharinenberg, die in Folge des Straßenbaus an der Kirche 

nicht wieder richtig aufgestellt wurde – muss gedreht werden 
- möchte wissen, ob die Erfüllung für die Gemeinde Rodeberg abgeschlossen ist 
 
Bürgermeister: 
- nimmt ersteres zur Kenntnis 
- sagt aus, dass die Tätigkeiten für Rodeberg formal abgeschlossen sind 
 
Frau Ninette Hahn: 
- merkt an, dass die Abrechnung nach der Erstellung der Jahresrechnung erfolgt 
 
Herr Roland Oberthür: 
- erbittet eine Aufstellung der im Jahr 2024 erbrachten zusätzlichen Arbeiten für Rodeberg 
 
Bürgermeister: 
- diese werden mit der Umlage für 2023 in Rechnung gestellt 
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Herr Volker Hohlbein: 
- spricht die durch die Fusionsprämie ermöglichte geplante Neugestaltung des Spielplatzes 

in Heyerode an – im letzten Jahr hat ein Termin bezüglich einer Grobschätzung der Kosten 
stattgefunden (manufact) 

- jetzt schlägt der Bürgermeister die Einbeziehung der Kinder und Jugendlichen vor 
- hat gehört, dass die Architektin Frau Göbel nochmals einen Vorschlag unterbreitet hat 
 
Bürgermeister: 
- informiert, dass die Kostenschätzung von Frau Göbel Grundlage des Förderantrages ist 
 
Herr Stephan Höppner: 
- erinnert daran, dass die Pachtverträge über die landwirtschaftlichen Flächen nach 5 Jahren 

Laufzeit wieder überprüft werden sollten  
- Hintergrund ist, dass der Landwirtschaftsbetrieb Körner eine Umgestaltung plant, um den 

Standort Diedorf erhalten zu können 
 
Bürgermeister: 
- bestätigt, dass man die Angelegenheit überprüfen und die Leistungen wieder ausschreiben  
 wollte 
- man habe diesbezüglich Lehrgeld bezahlt 
- der jetzige Pächter zahlt zwar mehr Pacht – führt aber keinerlei Pflegearbeiten durch 
 
Herr Martin Stützer: 
- erkundigt sich nach dem Sachstand zum Thema Wasserwehr 
 
Bürgermeister: 
- führt aus, dass seit 2 Jahren in der Katstrophenschutzschule keine Ausbildungsplätze 

bereit stehen – deshalb ist die Angelegenheit zurückgestellt  
- bisher sind keine Anschaffungen erfolgt; lediglich die Satzung ist gefasst worden  
- geplant ist die Bevorratung mit Sandsäcken 
- hofft auf baldigen Fortschritt 
 
Herr Marcel Hohlbein: 
- bezieht sich auf einen Zeitungsartikel, in dem der WAZ in unserer Gemeinde Investitionen 

in Größenordnungen ankündigt – Kläranlagenbau in Wendehausen, Straßenbau in 
Lengenfeld unterm Stein, Diedorf, Heyerode und Wendehausen 

- bittet um Konkretisierung der Maßnahmen 
 
Bürgermeister: 
- berichtet, dass der WAZ mit dem Bau der Kläranlage in Wendehausen in einem 

Förderprogramm des Landes ist, der Fördermittelbescheid steht aber noch aus 
- finanzielle Mittel hierfür sind im Wirtschaftsplan des Verbandes eingestellt, ebenso Mittel für 

die Keudelsgasse in Lengenfeld unterm Stein sowie die Zittelstraße in Heyerode 
- Kläranlage ist auch für die Ortschaften Diedorf (notwendiger Straßenbau) sowie 

Katharinenberg (veraltete Kläranlage) wichtig  
- benennt als Thema für die Zukunft den Generalentwässerungsplan für die Ortsdurchfahrt 

Hildebrandshausen – hier wird durch die Gemeinde ein Förderantrag auf 90%ige 
Förderung gestellt  

 
16.  Anfragen der Ortschaftsbürgermeister 
 
Herr Gerd Mähler: 
- spricht die Abwasserbeseitigung am Schlossplatz in Hallungen an – die Kläranlage ist 

einsturzgefährdet  
- Thematik muss beim Verband angesprochen werden - bittet um Nachfrage 
 
 



11 

 

Herr Karl-Josef Hardegen: 
- spricht Hochwassergefahr und Unwegbarkeiten im Bachverlauf der Frieda bei Starkregen 

an – erinnert an Ereignis im Schwimmbad 
- auch Wohnhäuser sind betroffen 
- Gräben sind teilweise zugeschlammt – der Graben von Faulungen kommend muss 

gereinigt bzw. eine Querrinne gesetzt werden 
- erfragt die Zuständigkeiten 
 
Bürgermeister: 
- diese liegt beim Straßenbaulastträger – ist hier der Landkreis 
- sieht auch ein Problem darin, dass die Felder bis zum Straßenrand bewirtschaftet sind 
 
Herr Tobias Oberthür: 
- erkundigt sich nach der ausgeschriebenen Stelle für den ruhenden Verkehr  
 
Bürgermeister: 
- informiert, dass es hier keine Bewerbungen gab 
- problematisch ist, dass für den Vollzug bestimmte Voraussetzungen einzuhalten sind 
 
 
17. Anfragen der Bürger 
 
./. 
 
 
18. Allgemeine Informationen des Bürgermeisters 
 
Bürgermeister: 
- berichtet über Ausschreibung für die Stelle als Schiedsmann bzw. Schiedsfrau  
- der amtierende Schiedsmann Herr Wurg scheidet aus Altergründen aus, Stellvertreter war 

bisher Matthias Böhm 
- kündigt „Lichterfest“ am 07.03.2024, um 13 Uhr, in Schierschwende an (Erschließung mit 

schnellem DSL) 
- die Erschließung durch die Deutsche Glasfaser in den anderen Ortschaften wurde 

zurückgenommen – andere Partner müssen angesprochen werden  
 
 
19. Verschiedenes 
 
Bürgermeister: 
- führt aus, dass es seine zunächst letzte Sitzung als Bürgermeister ist – in der nächsten ist 

er als Gast anwesend 
- dankt für die letzten 12 Jahre Zusammenarbeit in der Landgemeinde Südeichsfeld, ist mit 

der Tätigkeit in Heyerode bereits 22 Jahre Bürgermeister 
- richtet seinen Dank an die heutigen Gastgeber 
 
Gemeinderatsvorsitzender: 
- bedankt sich beim Bürgermeister für die konstruktive Zusammenarbeit 
- schließt den Tagesordnungspunkt und die Sitzung  
 
 
 
 
gez. Dr. Eberhard Scharf    gez. Claudia Uthe 
Gemeinderatsvorsitzender    Protokollführerin 


